

"PINOCHETISMO"



IGNACIO ASTETE CON ANDRES CHADWICK y Juan Antonio Coloma en actividades del sector juvenil al que representan.

R.— Yo fui presidente del Consejo Superior Estudiantil de la Universidad de Chile. Me tocó participar en la generación de esa nueva organización que reemplazaba a la fenecida FECH. Una vez terminado mi periodo como presidente, que duraba un año, fui llamado al Frente Juvenil...

P.— Sí, pero esto no da la sensación de ser un club juvenil... Esto es un edificio de tres pisos, en pleno centro de Santiago, hay teléfonos en todos los pisos, yo he visto al entrar oficinas bien montadas y hasta un televisor a color. Esta es toda una implementación que recuerda mucho a la que tenían algunos partidos políticos en sus sedes.

R.— Bueno, en primer lugar yo creo que es bueno esclarecer... porque si esto fuera una entrevista para la televisión, sin duda que no habría nada que aclarar nada. En primer lugar este edificio tan grande de tres pisos queda en la calle Huérfanos, en un callejón muy antiguo. Es una casa vieja, muy antigua, que cuando nosotros la arrendamos era una bodega de la Librería Pax. Eso lo puede verificar quien quiera. En segundo lugar lo del televisor a colores eso... como te diría yo... no quiero usar la palabra invenciones, pero sí parece que tuviste un sueño al entrar porque no existe ese televisor...

P.— ¿Por quién?

R.— Por un consejo... el Frente Juvenil tiene un consejo en el cual participan los presidentes de las federaciones o las organizaciones estudiantiles de las universidades, de los jefes o directivos de los movimientos universitarios que hoy día sí existen en las universidades y también de un grupo de profesionales jóvenes, que hay allí, que participan dentro de ese consejo...

P.— Usted ha dicho que este Frente Juvenil es autónomo e independiente del Gobierno... ¿Cómo se financian sus actividades?

R.— Básicamente a través de donaciones de profesionales jóvenes y también de gente del sector privado que está de acuerdo con la labor que nosotros estamos desarrollando... Tú veras que, por lo que aquí se puede ver en estas oficinas, no es ningún lujo el que tenemos y muchas veces son grandes las dificultades...

P.— He visto un televisor en la oficina de recepción al lado de su secretaria...

R.— Ese de ahí es un televisor que fue donado por la Colorado IRT de Brasil que es absolutamente en blanco y negro...

P.— Bueno es cuestión de matices nada más...

R.— Que se ve muy mal además y casi no lo usamos, Pero, para nosotros

es un instrumento de trabajo como puede ser una grabadora. Son cosas que se necesitan para estar más o menos informado. Es lo mismo que si me dijeras que por qué tenemos aquí suscripciones a todos los diarios..., lo que pasa es que tenemos que estar informados.

P.— Yo no cuestioné el que estén... ¡Ojo! Yo pregunto cómo se financian todas estas cosas... cómo se obtienen.

R.— Bueno ya lo dijimos, hay donaciones, hay gente vinculada a este movimiento que hace aportes voluntarios y que son profesionales que teniendo vinculaciones a la empresa privada o que tienen algún cargo del sector público y colaboran...

MI MUJER TRABAJA

P.— ¿Su cargo aquí es rentado?

R.— No, yo no tengo renta aquí. Mi cargo no es rentable. Yo lo único que tengo si es una pequeña cuota de gastos de representación que es lo que necesito para moverme en el país, pero nada más y todo esto se hace con un sistema de contabilidad muy claro...

P.— ¿Cómo mantiene su hogar usted? Está casado desde hace dos meses, estudia en la Universidad y casi todo su tiempo se lo dedica al Frente Juvenil...

R.— Sí, me demanda mucho tiempo, pero gracias a Dios mi señora trabaja y le va bastante bien.

P.— ¿En qué trabaja ella?

R.— Ella es analista de sistemas

P.— Le propongo un juego...

R.— ¿Cuál?

P.— Asociación de Ideas. Yo le digo un nombre y usted contesta lo primero que se le venga a la cabeza. Si pasados tres segundos no contesta dejamos el espacio de la respuesta en blanco. ¿Acepta?

R.— Acepto

P.— Gustavo Leigh

R.— ...

P.— Pasó el tiempo

R.— No, ponle, ponle... Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea y Miembro de la Junta de Gobierno.

P.— Rafael Cumslle

R.— Destacado dirigente gremial

EL EQUIVOCADO

P.— Pablo Rodríguez

R.— Un chileno que por decir muchas verdades a veces se equivoca.

P.— Jalme Guzmán

R.— Un hombre que ha entregado su vida al servicio público

P.— Augusto Pinochet

R.— El chileno en quien todos tenemos la mejor esperanza para conso-

lidar un nuevo régimen institucional

P.— Almirante Merino

R.— Miembro de la Junta de Gobierno y Comandante en Jefe de la Armada

P.— Lillana Mahn

R.— Muy buenamoza... ja, ja, ja!

P.— Eh... se me está escapando el nombre...

R.— Bueno, esto me parece una injusticia, si yo me quedo callado tu pones respuesta en blanco, pero si te callas tú, nadie lo sabe. Es muy ventajosa la posición del periodista ¿No te parece?

EL JOVEN DEL

EN opinión de algunos "dejó la escoba". Otros piensan que "se arrancó con los tarros", que "es un divisionista", que "actuó por cuenta propia" y que dentro del sector de adherentes al Gobierno "es de los que atornillan al revés".

Ignacio Astete Alvarez, coordinador del Frente Juvenil de Unidad Nacional, tiene 26 años de edad. Está casado desde hace dos meses y se halla a punto de egresar de la Escuela de Agronomía de la Universidad de Chile. Su llamado a estrechar filas en torno a una movilización cívica de carácter "pinochetista" creó toda una situación controversial, cuyos ecos aún no se apagan. Incluso un miembro de la Junta Militar de Gobierno lo calificó de "broma juvenil".

Hay quienes ven —bajo otro prisma desde luego— la posibilidad de que Astete conozca información no divulgada aún. Que sus actuaciones sean pasos sobre seguro y que cuenten con el aval y visto bueno de altos personeros de Gobierno.

¿SABE ALGO MAS?

P.— Podría ser —le planteamos a Astete en el curso de esta entrevista con "Sal y Pimienta"— que usted esté en antecedentes de una apertura política tan próxima como inesperada. Que se esté gestando, por ejemplo, un llamado a elecciones antes de lo anunciado y que se esté preparando el terreno para unir los eventuales electores en torno a una figura... Después de todo, se vota por una persona y no por grupos, asociaciones o juntas... ¿no le parece?

Las respuestas que dio Astete a esta y otras preguntas tuvieron como marco una fría oficina en un frío día de temporal. El joven dirigente temblaba casi convulsivamente y fumaba copiosamente.

"Debo confesar —dijo en un momento, sin mediar pregunta del entrevistador— que estoy tiritando de frío, aun cuando también estoy un poquito nervioso".

P.— Usted parece disfrutar formulando declaraciones que desatan polémica...

R.— ¿Por que dice eso?
P.— El año pasado, en este mismo diario dijo usted que dentro del Gobierno había sectores fascistas que estaban tratando de enquistarse en el poder. Eso creó mucho malestar en algunos sectores bien determinados. ¿O no?

R.— Ese es problema de quienes se pusieron el sayo. Aquellos que inmediatamente reaccionaron porque seguramente tenían dentro de sus conciencias la claridad absoluta de que eran fascistas.

P.— ¿Diría usted que esos sectores están amagados hoy?

R.— ¿Amagados? No sé lo que quiere decir amagado.

P.— Neutralizado, sin influencias. Desalentados ante la fuerza de los acontecimientos que indican que el país es profundamente antifascista...

R.— Yo creo que si ellos son verdaderos en sus planteamientos y en sus posiciones, nunca se van a sentir amagados. Eso sería entrar a descalificar moralmente a las personas en su integridad. Ellos tienen absoluta legitimidad de ser fascistas. Creo, sin em-



"SER PINOCHETISTA es igual que ser justista. No está muy claro que ser mendocista, por ejemplo, signifique lo mismo".

bargo, que el pueblo de Chile no los escucha ni los sigue porque no cree en los fanatismos.

ESPONTANEISTA

P.— Por la declaración que comentamos y por esta otra que usted acaba de hacer en La Serena se le ha acusado en reiteradas oportunidades de divisionista y espontaneísta. ¿Qué dice al respecto?

R.— La verdad es que yo creo sinceramente que más allá de las personas y los cargos, lo importante es ver quién hace el cargo. Cuando las acusaciones son de gente que ha mal entendido, aun cuando ello sea con buena intención, pero que ha confundido las palabras de uno: o bien, cuando es de mala fe directamente, la misma gente puede enjuiciar el cargo. Personalmente tengo la tranquilidad absoluta de que he trabajado y he actuado en forma absolutamente desinteresada durante todo este tiempo. Lo he hecho con el solo fin de colaborar y ayudar a formar un movimiento a lo largo de todo el país, que busca anar voluntades al servicio de Chile. Esos cargos que me hacen y que usted cita, yo los tomo con un poco de dolor, porque creo que no son justos.

P.— Pero le planteo esto sólo a título de pregunta... ¿Por qué declararse pinochetistas y no mendocistas, por ejemplo?

POR QUE NO MENDOCISTA

R.— Porque declararse pinochetista es ser justista y ser justista es ser pinochetista, lo que es lo mismo que ser mendocista. Ahora, declararse mendocista hoy día, no tengo muy claro que ello implicaría ser pinochetista.

P.— Ahora, esta declaración suya de La Serena tomó de sorpresa a todo el mundo. Sin ir más lejos, el propio Presidente de la República hizo un gesto ante su afirmación, que todo el mundo vio y que algunos calificaron como de sorpresa y otros de desagrado. Sin embargo el acto se retransmitió algunos días después por cadena nacional de TV. ¿Qué sabe usted o qué instrucciones tiene para actuar como lo hizo?

R.— Instrucciones tengo en la medida en que todo lo que digo yo públicamente tiene un respaldo de un movimiento. Las ideas que salen mías, no son arrancadas de tarro como yo he oído que dicen, sino que son ideas que se meditan, se conversan y que después se transcriben en un papel, dándoles la forma de un discurso. Pero no sé a dónde va la pregunta con eso de "instrucciones". Por otro lado... ¿Cuál era la otra pregunta?

PINOCHETES EL BLANCO

P.— ¿Qué sabe usted que la opinión pública desconoce aún, como para actuar del modo en que lo ha hecho?

R.— ¡Ah! La pregunta entonces es muy profunda. Pero yo, la verdad, no la había entendido bien. La información que yo tengo es la que debieran tener todos los chilenos que leen los diarios todos los días y es la siguiente: Hasta hace un tiempo... diría yo que hasta antes de la Consulta del 4 de enero... la campaña marxista a nivel internacional ha venido planteando que el Gobierno... podía ser no sólo... vapidado, sino que también podía caer a través de una revolución, desde la

- * IGNACIO ASTETE "dejó la escoba" con discurso juvenil
- * Responde amplia y francamente todas las preguntas
- * "Lo que digo tiene respaldo del movimiento juvenil"

¿Y POR QUE NO "MENDOCISTA"?

Por Rubén Adrián Valenzuela

la primera época, en que se vivía prácticamente una guerra civil, ya han pasado y todo tiende a ser cada día más normal. Por lo demás, en la declaración de Chacarillas el Presidente anunció que este es un Gobierno de transición, que busca cambiar las formas de vida, de participación, de organización institucional de un pueblo. Lo que se busca hoy día es avanzar en un nuevo esquema que tiene como finalidad un objetivo de carácter libertario y democrático que es muy importante. Por lo tanto, todo lo que se haga de aquí en adelante tenderá a normalizar cada día más la situación del país. Y cuando se habla de democracia se está hablando de formas de elegir al próximo Presidente de la República; de que aquí vamos a volver a un país que va a tener un sistema democrático para elegir a sus autoridades, que va a tener un parlamento, todos sus esquemas de participación, etc.

NO ME REVISAN DISCURSO

P.— Sé positivamente que en tiempos de la DINA, ya que usted la citó, tuvo problemas por su firme negativa a mostrar sus discursos antes de su lectura oficial ante las autoridades. ¿Tuvo problemas esta vez? ¿Conocían previamente las autoridades el discurso que pronunció en La Serena?

R.— Yo diría que... No, no sigue ocurriendo. No sigue ocurriendo por la sencilla razón de que la DINA ya no existe...

P.— Pero la pregunta mía es respecto de este último discurso suyo... ¿Tomó verdaderamente de sorpresa a las autoridades del Gobierno? Hubo sectores que reaccionaron en contra de su declaración de "pinochetista", pero ¿tomó realmente de sorpresa a todo el mundo?

R.— Efectivamente, pero también el discurso tuvo una acogida... Una acogida popular en el instante, que a mí mismo me impresionó y mucho. Nunca, nadie, especialmente en estas materias, puede concitar la opinión favorable de todo el mundo. A Dios gracias los seres humanos somos distintos unos de otros y todos reaccionan frente a una cosa de manera distinta.

Yo tengo la impresión de que efectivamente esto ha sido un planteamiento polémico, más que nada porque ha sido mal entendido, pero este planteamiento polémico no podemos decir que haya sido rechazado por todo el mundo. Sus detractores son aquellos que a mi juicio no han entendido bien el objetivo. No se trata de formar un partido político ni fomentar divisiones, sino que simplemente buscar el respaldo popular en torno a la persona del Presidente Pinochet, que es hoy foco, que es hoy víctima de los ataques internacionales y el hombre que buscan los enemigos de Chile no sólo para destruirlo sino también desestabilizar nuestro régimen institucional.

¿QUIEN LO FINANCIA?

P.— Usted es coordinador del Frente Juvenil de Unidad Nacional. ¿cómo se genera su cargo?

posibilidad de derrocar a la Junta de Gobierno. Y eso es lo que buscaban cuando decían: "Hay que derrocar a la Junta fascista" o bien cuando pedían el bloqueo económico, poner dificultades a través de la no venta de armas a Chile, etcétera, etcétera. Las muchas formas de bloqueo que ha tenido que sufrir el país iban encaminadas básicamente a derrocar al Gobierno... al Gobierno de las Fuerzas Armadas. Sin embargo, después de los resultados del 4 de enero, —yo diría más— después también de los anuncios del Presidente de la República en Chacarillas, la respuesta que nosotros hemos podido detectar de parte de los sectores contrarios al Gobierno es no propiciar ya la caída del Gobierno militar o el reemplazo de la Junta, sino que entraron a propiciar el reemplazo del Presidente Pinochet como la cabeza del proceso insitucional. Porque bien saben ellos que lo que se ha avanzado en estos cuatro años es verdaderamente significativo y que ya se ha logrado consolidar en parte las bases de lo que es el nuevo régimen constitucional. Este país no podría volver a ser lo que fue antes de un solo paraguazo, como decimos en Chile. Es decir, costaría mucho producir un cambio, una reversibilidad del proceso. Costaría en término de que no podría subsistir. Lo que buscan para desestabilizar el Gobierno, es desestabilizar la persona del Presidente Pinochet y por lo tanto frente a este planteamiento que se está haciendo por los grupos contrarios al Gobierno, tanto desde fuera como desde adentro... nosotros les decimos que al Presidente Pinochet no lo transamos. El es la cabeza del proceso y del régimen. Es, por lo tanto, el llamado a continuar encabezando el régimen y a recibir el respaldo popular frente a todos estos ataques que ha tenido.

¿ELECCIONES?

P.— Usted ha dicho que el general Pinochet es el llamado a seguir encabezando el proceso, que las ideas que usted expresa son producto de una meditación previa. ¿No podría significar esto que usted esté en antecedentes de una apertura política tan próxima como inesperada? ¿Que se esté gestando, por ejemplo, un llamado a elecciones antes de los anunciados y que se esté preparando el terreno para unir eventuales electores en torno a una figura determinada? Después de todo, se vota por una persona y no por grupos, asociaciones o juntas.

R.— Bueno, yo creo que este Gobierno militar de Chile se diferencia de otros gobiernos militares de Latinoamérica porque no es un Gobierno que sea estático. El mismo día 11 de septiembre, o más bien dicho seis meses después, se planteó una declaración de principios. En ella se manifiesta que tiene un fin de carácter libertario... democrático. En todos estos cuatro años ha demostrado que en el país se está normalizando la situación. Se han tomado varias medidas que tienden a una normalización absoluta. En materia de organismos de seguridad, por ejemplo, todos sabemos que un organismo que tenía mucho poder —la DINA— fue reemplazado por otro —la CNI— que tiene poderes mucho más restringidos. En fin, las dificultades que hemos tenido en